

## La prevención del suicidio en Chile

En Chile, el suicidio se ha convertido en una grave crisis de salud pública, siendo una de las principales causas de muerte en jóvenes y adultos. Según cifras oficiales del Ministerio de Salud, el país registra alrededor de 1.800 suicidios anuales, con tasas particularmente altas en hombres jóvenes y adultos mayores. Estos números, lejos de ser solo estadísticas, representan tragedias personales y familiares que impactan profundamente a nuestra sociedad.

La importancia de prevenir el suicidio no puede subestimarse. Cada vida perdida no solo representa una ruptura en el tejido social, sino también el fracaso de nuestra capacidad como comunidad para ofrecer apoyo y contención a quienes más lo necesitan. Los factores que contribuyen al suicidio son complejos y variados: trastornos mentales no tratados, problemas económicos, violencia, discriminación y, en muchos casos, la falta de redes de apoyo. La crisis de salud mental, agudizada por la pandemia y la incertidumbre económica, ha puesto de manifiesto la vulnerabilidad de muchos chilenos frente a estos problemas.

Desde la institucionalidad, se han hecho avances importantes en el abordaje de la prevención del suicidio. El Plan Nacional de Prevención del Suicidio, impulsado por el Ministerio de Salud, contempla acciones claves como el fortalecimiento de la atención primaria en salud mental, la capacitación de profesionales en la detección de conductas suicidas, y la implementación de líneas telefónicas de ayuda, como el Fono Salud Responde. Además, se han realizado campañas de sensibilización para reducir el estigma en torno a los trastornos mentales y al suicidio, un paso crucial para que las personas se atrevan a pedir ayuda sin temor al juicio social.

Sin embargo, estas acciones deben ser ampliadas y

profundizadas. La cobertura de salud mental en Chile sigue siendo limitada, con un número insuficiente de psiquiatras y psicólogos en el sistema público. Además, las políticas preventivas deben centrarse en los grupos más vulnerables, como adolescentes, personas en situación de pobreza y adultos mayores. Para lograr un impacto real, es imprescindible un enfoque intersectorial, en el que no solo el Ministerio de Salud, sino también la educación, el trabajo y las organizaciones civiles, jueguen un rol activo.

Asimismo, es necesario fomentar una cultura de prevención y diálogo abierto. Las familias, las comunidades educativas y los lugares de trabajo deben ser espacios donde las personas puedan hablar abiertamente sobre su salud mental, sin miedo al estigma o a la incomprensión. La prevención del suicidio comienza con la detección temprana de signos de alerta, como el aislamiento social, la desesperanza o los cambios drásticos en el comportamiento, lo que requiere sensibilización y educación continua en todos los niveles de la sociedad.

La tarea de prevenir el suicidio no es exclusiva de los profesionales de la salud; es una responsabilidad colectiva que involucra a toda la comunidad. Como sociedad, debemos comprometernos a ofrecer redes de apoyo sólidas, asegurar el acceso oportuno a tratamiento y promover un entorno donde hablar de la salud mental sea tan natural como hablar de la salud física. Solo así podremos enfrentar esta silenciosa epidemia y evitar que más vidas se pierdan.

La prevención del suicidio es un imperativo ético y social. Cada esfuerzo cuenta, cada voz de apoyo es crucial, y cada vida vale. Es momento de redoblar nuestros esfuerzos, de mirar de frente esta realidad y de construir un país donde la esperanza prevalezca sobre la desesperación.